

## "Parentés contemporaines"

Projet de numéro thématique pour le *Journal des Anthropologues*,  
coordonné par Mélanie Gourarier (CRESPPA/IEC) et Séverine Mathieu (Université de Lille  
1-CLERSÉ)

---

Les récentes mutations intervenues dans la gestion aussi bien légale, politique, médico-technique, qu'affective de ce qui "fait famille" font croire à un changement de paradigme radical dans l'approche de la parenté. De fait, anthropologues et sociologues de la parenté ont été amenés à se positionner dans les champs académiques et médiatiques afin de souligner les continuités et ruptures qu'engendrent l'introduction des lois sur le mariage et la filiation au sein des sociétés contemporaines, principalement européennes et nord-américaines. Cette concentration des discours scientifiques autour des changements dans la production des familles a eu pour intérêt d'inscrire ces innovations dans une généalogie longue des savoirs sur la parenté, forçant parfois la discipline à se réinventer.

Dans la suite de ces travaux, le *Journal des anthropologues* souhaite prolonger l'effort d'historicisation des innovations intervenues dans l'alliance et la filiation. En proposant un numéro consacré aux *Parentés contemporaines* sans limite géographique ni temporelle, l'ambition est de rompre avec une approche qui appréhende les manières actuelles de faire famille dans l'opposition avec un modèle supposé traditionnel, âge d'or d'un ordre familial rêvé davantage qu'occurrence historique stabilisée. Plus que dans d'autres champs, l'anthropologie de la parenté reste en effet marquée par une nette distinction entre ce qui procèderait de situations inédites et spécifiques aux mondes contemporains situés en Europe et en Amérique du nord, de celles situées dans tous les autres contextes culturels et géographiques. Ce clivage a pour effet de générer peu de dialogue entre les travaux portant sur l'un ou l'autre de ces espaces : aux premiers les questions de conjugalité, de parentalité et d'innovations technologiques dans la reproduction, aux seconds les questions d'alliances et d'arrangements traditionnels dans l'engendrement et la filiation. Pourtant, ce clivage peut être dépassé par une inscription résolument comparative du travail ethnographique.

Nous sollicitons ici des contributions susceptibles de discuter et de dépasser la dialectique tradition/modernité (et ses corollaires : groupe/individu, biologique/social) dans l'approche des parentés contemporaines. Il nous semble qu'une telle critique peut s'élaborer à partir de travaux soucieux d'appréhender les changements (légaux, institutionnels et techniques) intervenus dans la fabrication des familles, dans une perspective englobant à la fois les questions d'alliance et de filiation.

Une attention particulière sera ainsi portée aux analyses qui saisissent en contexte la production des normes sociales, ou qui analysent leur objet dans ses intrications avec la question du politique. Il nous paraît en effet intéressant de cerner les influences du débat public sur la manière dont ces questions sont conceptualisées. L'approche en terme de genre a permis, par exemple, de souligner l'hétéronormativité de ces conceptualisations. Nous appelons des contributions qui permettent de prolonger cette critique. Enfin, dans une perspective davantage épistémologique, quels sont les problèmes posés par les parentés contemporaines à l'anthropologie? Et, en quoi l'anthropologie fournit-elle des outils utiles pour éclairer l'actualité des controverses et des politiques législatives sur la famille ?

**Calendrier et consignes pour les auteur-e-s** : les projets d'articles (1/2 page à 1 page) sont à adresser par mail en format word avant le 1<sup>er</sup> février 2015 aux coordinatrices et les articles complets, d'une longueur maximum de 40 000 signes (espaces compris) avant le 1<sup>er</sup> juin 2015, avec copie à la rédaction du Journal des Anthropologues ([afa@msh-paris.fr](mailto:afa@msh-paris.fr)).

**Publication** : 1er semestre 2016.

**Contacts** : [melanie.gourarier@yahoo.fr](mailto:melanie.gourarier@yahoo.fr), [severine.mathieu@univ-lille1.fr](mailto:severine.mathieu@univ-lille1.fr)

### *Contemporary parenthood*

#### **Call for papers**

#### ***Journal des Anthropologues, 1st semester 2016***

**Coordinators:** Mélanie Gourarier (CRESPPA/IEC), Séverine Mathieu (Université de Lille 1-CLERSÉ)

The current mutations in the legal, political, techno-medical and affective ways of managing a family appear to announce a radical change in the paradigm of approaches to parenthood. Indeed, kinship anthropologists and sociologists have had to take a stand within academia and in the media in order to emphasize continuities and ruptures following the introduction of new laws about wedding and filiation, especially in Europe and North America. This focus on changes in the production of the family inscribe these innovations in a long genealogy of knowledge about kinship, forcing the discipline to reinvent itself to some extent.

In line with those works, the *Journal des Anthropologues* wishes to explore the effort to place innovations about alliance and kinship in their historical context. The purpose of publishing an issue about "Contemporary kinship" with no geographical or temporal boundaries is to break away from an approach that analyzes current ways of making a family as opposed to some traditional model - a golden age of familial order, which is more of a dream than a historical fact/reality. More than any other academic field, the anthropology of kinship excels in its clear distinction between what is due to new situations and what is specific to contemporary Europe and North America, and what takes place in other cultural and geographical contexts. The consequence of this split is that there is scant dialogue between studies of the respective fields. The former are devoted to conjugality, parenthood and new technologies of reproduction, whereas the latter focus on alliances and traditional arrangements for begetting and filiation. Nevertheless, this split can be bridged by a comparative approach to ethnographic work.

We are calling for contributions that discuss and go beyond the dialectic of tradition and modernity (and its corollaries: group/individual, biological/social) in their approach to contemporary parenthood. It appears that such a critique can be elaborated from work on changing to the way families are structured (legal, institutional and technical) from a perspective that includes issues of alliance and filiation.

We will give special attention to analysis that capture the production of social norms or analyze their subject's intersections with politics. Indeed, it seems interesting to figure out the influence of public debate on how these issues are conceptualized. A gender approach, for example, would underscore the heteronormativity of these conceptualizations. Lastly, from a

more epistemological perspective, what are the problems contemporary parenthood raises for anthropology? And, what useful tools can anthropology come up with to illuminate the current controversies and family laws and politics?

**Schedule and instructions for authors:** article abstract (1/2 to 1 page, in Word format) should be addressed to the coordinators by mail before February 1st 2015, and the full article (maximum 40,000 characters, including spaces) before June 1st 2015, with a copy to the editorial staff *Journal des Anthropologues* ([afa@msh-paris.fr](mailto:afa@msh-paris.fr)).

**Publication:** 1st semester 2016.

**Contacts :** [melanie.gourarier@yahoo.fr](mailto:melanie.gourarier@yahoo.fr), [severine.mathieu@univ-lille1.fr](mailto:severine.mathieu@univ-lille1.fr)